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NOEMÍ LUNA SE 
APUNTA PARA LA 
PRESIDENCIA DEL 
PAN.
Ahora que MARKO 

CORTÉS quedó inscrito 
como número uno de la 

l i s t a  de  lo s  c and ida tos 
plurinominales del PAN a la 
Senaduría, se abre la posibilidad 
de que la zacatecana NOEMÍ 
LUNA AYALA sea quien presida 
al partido a nivel nacional. Se 
quedaría como secretaria en 
funciones de presidenta, algo 
que ni el sueño le quita porque 
tiene la capacidad. De entrada, 
NOEMÍ es candidata natural a 
la sucesión consecutiva como 
diputada federal, no sólo por 
serlo,  s ino porque ha dado 
resultados para su partido. Baste 
recordar que fue coordinadora 
de la bancada blanquiazul, pero 
s i  a  e s o  l e  s u m a m o s  q u e 
encabezará al partido a nivel 
nacional,  pues eso le suma 
muchos puntos a su carrera 
política.

VERÓNICA ALAMILLO 
VA ACOMODANDO FICHAS.
En  es to  de  la  l i s t a  de  los 
p lu r inomina les ,  t anto  a  l a 
Senaduría como a las diputaciones 
federales, el estira y afloja al 
interior de cada partido está al 
día porque hay gente que se 
s iente con el  derecho –por 
antigüedad-,  la que trae el 
recur so  para  ent rar le  – ser 
candidato no sale barato-, la que 
es amigo del compadre del primo 
de una amiga –no faltan los 
influyentes-, la que siempre está 
para ayudar –aunque luego otras 
personas tomen las decisiones-, 
etc. En vista de estos perfiles, la 
presidenta estatal del PAN, 
VERÓNICA ALAMILLO, está 
acomodando sus fichas y logró 
colar a AMADA MEZA, una fiel 
panista de muchos años, de la 

que hace trabajo tras 
bambalinas y que podría 

colarse al  Senado, 
digo, de alcanzar la 
votación lo suficiente, 
p o r q u e  q u e d ó 
anotada muy abajo, 

dicen, pero quedó.

EN MORELOS SE CIERRAN 
LAS PUERTAS.
Este proceso electoral de por sí 
es especial, pues se está poniendo 
más interesante. De entrada, en 
las coaliciones se acordó que 
tendría mano, sería candidato 
natural pues, aquél o aquella que 
tuviera el cargo actualmente, 
como alcalde o legislador, porque 
se supone que tiene ganada la 
garantía de triunfo. Se supone, 
pero en la alianza de Fuerza y 
corazón por México, están más 
claros de que si el o la susodicha 
no ha dado el ancho, ni crea que 
habrá espacio porque se irán por 
otros perfiles más competitivos. 
Así las cosas en Morelos, donde 
“LA CUENTA”, doña MARGARITA 
ROBLES parece que ya se quedó 
sin partido y sin posibilidades de 
volver a competir en busca de la 
reelección, pues ni el PRI ni el PAN 
ni el PRD quiere postularla. A la 
mejor hasta ahí quedó su aspiración 
política…

BERRINCHES EN 
EL COLEGIO DE NOTARIOS.
Este f in de semana estuvo en 
Zacatecas GUADALUPE DÍAZ 
CARRANZA, presidenta nacional 
del Colegio Nacional del Notariado 
Mexicano, y sostuvo un encuentro 
con autoridades de la UAZ y con 
el gobernador. Con el rector 
RUBÉN IBARRA  se f irmó un 
convenio de colaboración para la 
realización de cursos, seminarios 
y capacitaciones, algo que se 
antoja muy interesante. Con el 
góber DAVID MONREAL se habló 
la necesidad de nombrar a los 
notarios que faltan, porque el 
Ejecutivo reconoció que hay un 
déficit. El detalle fue que a SAÚL 
CASTAÑEDA, presidente estatal 
del Colegio de Notarios, se le vio 
enmuinado en el evento en rectoría 
porque quien gestionó ante el 
coordinador General Jurídico, 
ÁNGEL MUÑOZ, que LUPITA 
viniera fue el notario RAFAEL 
CANDELAS; SAÚL llegó nomás 
para no verse mal, pero ya había 
hecho berrinche, y al encuentro 
con el gobernador no asistió 
porque no lo invitaron, si ya había 
hecho berrinche no iban a querer 
malas caras ahí. Pero bueno, hasta 
que se sabe algo de los notarios…
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RECONOCE ELEUTERIO RAMOS A 
SERVIDORES PÚBLICOS

VALPARAÍSO, ZAC.-  EL AYUNTAMIENTO ENCABEZADO POR 
ELEUTERIO RAMOS LEAL RECONOCIÓ EL ESFUERZO Y LA 
LABOR DE SERVIDORES PÚBLICOS EN LA POSADA. 
EL PRESIDENTE MUNICIPAL EXTERNÓ SU GRATITUD POR LA 
LABOR QUE EMPRENDEN LOS TRABAJADORES DE VALPA-
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-DIPUTADA LOCAL
-REGIDORA

CARGOS PÚBLICOS 

CARGOS PÚBLICOS 

CARGOS PÚBLICOS 

CARGOS PÚBLICOS 

Héctor Menchaca fue senador cuando David Mon-
real ocupó ese cargo por el Partido del Trabajo y 

entró por su calidad de suplente. De ahí fortaleció 
su experiencia política que ya arrastraba en el Go-
bierno Municipal de Fresnillo. Actualmente se des-

empeña como director del Archivo Histórico del 
estado y está apuntado para regresar al Congreso 

local o presidir el ayuntamiento de El Mineral.

El joven Arturo Torres ha hecho carrera política 
en el Gobierno Municipal de Fresnillo, donde ac-

tualmente se desempeña como contralor. Aunque 
está cobijado por el PRI, también le han hecho 

propuestas del partido Movimiento Ciudadano, al 
considerar que es un perfil que puede representar 
garantías de triunfo, por lo que no extrañaría que 
se postulara por cualquiera de los dos partidos al 

distrito local 5.

La maestra Imelda Mauricio está bien posicionada 
en la región sureste del estado, donde encuentra 
en el sector magisterial a su mejor aliado. Su elec-
ción como alcaldesa hasta tres ocasiones es una 

muestra de reconocimiento en la región, de ahí que 
esté en condiciones de buscar la reelección como 
diputada local y si no se abre la posibilidad, volver 

a contender por la presidencia de su municipio.

Con serias intenciones de ir por la elección conse-
cutiva, la actual diputada local por Morena, Viole-
ta Cerrillo, se registró atendiendo la convocatoria 
de Morena para el proceso electoral. Tiene expe-

riencia en temas electorales pues laboró en el INE 
y el Tribunal Electoral de Zacatecas, además de 

que fue secretaria jurídica del CDE del PRI, donde 
inició su carrera política.

SUCESIÓN 24   -  ASPIRANTES A CANDIDATOS A DIPUTADO FEDERAL
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LOGRA 
ZACATECAS 
INVERSIÓN 
HISTÓRICA EN 
OBRA PÚBLICA

ESTRECHA LAZOS DMA 
CON COLEGIO NACIONAL
DEL NOTARIADO MEXICANO

ZACATECAS, ZAC. - El gobernador 
David Monreal Ávila se reunió con 
la presidenta del Colegio Nacional 
del Notariado Mexicano, Guada-
lupe Díaz Carranza, a quien agra-
deció su visita a la capital y le 
ofreció toda la apertura de su ad-
ministración para avanzar en be-
neficio de la población.

Acompañado del coordina-
dor general Jurídico del Gobier-
no de Zacatecas, Ángel Manuel 
Muñoz Muro, y del notario nú-
mero 48, Rafael Candelas Sali-
nas, el mandatario recibió a Díaz 
Carranza, con quien dialogó 
acerca de la necesidad de es-
trechar lazos y ejecutar proyec-
tos coordinados para mejorar 
en las buenas prácticas.

Monreal Ávila dijo que en Zaca-
tecas hay un déficit en materia 
fedataria y, en ese sentido, revi-
sará a profundidad las necesida-
des para atenderlas y actualizar-
las en pos del bienestar de los 
zacatecanos, se informó en un 
comunicado.

Por su parte, la presidenta del 
Colegio Nacional del Notariado 
Mexicano A.C. (CNNMAC) ofreció 
a David Monreal todo el respaldo 
y apoyo de dicho organismo en 
favor de Zacatecas.

Como parte de su visita a Zaca-
tecas, la notaria Guadalupe Díaz 
sostuvo un encuentro con los no-
tarios de Zacatecas, cuyo propó-
sito fue tratar temas como el pro-
yecto de Reforma al artículo 121 
de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, con-
sistente en incorporar la figura de 
notario público, así como otros tó-
picos para los temas de actualiza-
ción y capacitación notarial.

De igual manera, abordaron la 
implementación del Código Na-
cional de Procedimientos Civiles 
y reiteraron su compromiso de 
colaboración para difundir la fun-
ción social del notariado.  

A este encuentro asistieron 
24 de los 34 notarios y notarias 
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ZACATECAS, ZAC.- En este 2023, 
las presidencias municipales fue-
ron nuevamente las dependen-
cias con mayores observaciones 
por opacidad ante el Instituto 
Zacatecano de Transparencia, 
Acceso a la Información y Pro-
tección de Datos Personales 
(Izai). 

Fabiola Gilda Torres Rodríguez, 
comisionada presidenta del or-
ganismo, reconoció en entrevis-
ta que los ayuntamientos siguen 
siendo las dependencias con más 
denuncias por la falta de infor-
mación, debido a los continuos 
cambios en sus unidades de 
transparencia. 

“De alguna manera lo entien-
do, porque cada año están cam-
biando de personal y batallan. 
Cuando cambian a la unidad de 
transparencia que ya le entendía 
y que ya sabía cómo cargar la 
información, batallan mucho en 
volver a empezar”, comentó. 

Explicó que otros de los fac-
tores que influyen en esta falta 
de transparencia son la falta de 
recursos o conectividad para po-
der realizar las acciones corres-
pondientes para dar a conocer la 
información sobre la operación 
de los ayuntamientos, siendo los 
municipios de Moyahua, Apulco, 

ZACATECAS, ZAC.- El estado logró 
una inversión histórica superior 
a los 2 mil 721 mdp en obra pú-
blica, y con 608 obras para este 
2023, es como el gobernador Da-
vid Monreal Ávila da cumplimien-
to al compromiso asumido con 
los zacatecanos.

Durante la tercera sesión or-
dinaria del Comité de Inversión 
Pública, presidida por la Coordi-
nadora Estatal de Planeación, 
Ruth Angélica Contreras Rodrí-
guez, la funcionaria explicó que, 
para este ejercicio fiscal, el Go-
bierno de Zacatecas rebasó las 
metas establecidas en el Progra-
ma Estatal de Obra Pública 2023 
en comparación con los de 2020, 
2021 y 2022.

Sólo para este año, “el gober-
nador David Monreal superó en 

MARCOS VALDEZ 
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ALCALDÍAS, LAS MÁS 
OBSERVADAS POR FALTA 
DE TRANSPARENCIA: 
PRESIDENTA IZAI

en funciones del Estado de Zaca-
tecas, convocados y encabeza-
dos por el notario Número 48, Ra-
fael Candelas Salinas.

Como parte de la agenda en 
Zacatecas de la Presidenta CN-
NMAC, también, el Gobierno de 
Zacatecas, la Universidad Autó-

noma de Zacatecas y el Colegio 
de Notarios firmaron un convenio 
marco de colaboración para llevar 
a cabo acciones en temas de in-

terés recíproco en las áreas de 
investigación, extensión, difusión 
de la cultura, capacitación y asis-
tencia académica.

entre otros, los que tuvieron ma-
yores observaciones. 

Torres Rodríguez comentó 
que también fue el tema de suel-
dos y salarios el que más solici-
tudes de información recibió el 
organismo durante el 2023, ade-
más del uso de recurso por parte 
de las dependencias, siendo un 
número muy similar al de los años 
anterior, el cual explicó que des-
de el 2019 ha aumentado hasta 
300% la cifra de estos trámites. 

“Aumentaron las solicitudes, 
pero bajaron los recursos. Eso 
quiere decir, que ya se le está dan-
do más respuesta al ciudadano”, 
señaló la comisionada presiden-
ta, quien agregó que se busca un 
mayor recurso para este 2024, 
ante el recorte que se propone 
para su presupuesto. 

Informó que aunque su soli-
citud fue de 28 mdp para su tra-
bajo con la aplicación de medidas 
de austeridad, la Secretaría de 
Finanzas propuso un presupues-
to de 24 mdp, cuando en este 
2023 se cerró con un presupues-
to de 26.8 mdp, lo que consideró 
como insuficiente para el trabajo 
del organismo. 

“Este año y el año pasado, al 
mes de septiembre ya no ajustá-
bamos… Lo que estamos solici-
tando es que nos lo que necesi-
t a m o s ” ,  c o m e n t ó  To r r e s 
Rodríguez, quien señaló de que, 
a pesar de estos recortes, el or-
ganismo continúa con su labor; 
sin embargo, reconoció que se 
ha considerado el cierre de ope-
raciones para septiembre ante la 
falta de recursos.

un 100% en monto a los anterio-
res ejercicios fiscales”; para el 
2020, la inversión fue de 854 
mdp; para el 2021, de 377 mdp; 
y en el 2022, se destinó para obra 
pública 2 mil 180 mdp, destacó 
la titular de Planeación.

Las dependencias que con-
centran el mayor número de pro-
yectos y, por ende, de inversión 
en obra pública son: Secretaría 
de Obras Públicas, con 117 obras 
autorizadas y más de 1 mil 813 
mdp, y la Secretaría de Desarro-
llo Social, con 146 obras y 152 
millones 673 mil pesos.

Así como la Secretaría de 
Agua y Medio Ambiente, con 67 
obras y 164 millones de pesos; 
la Secretaría de Desarrollo Ur-
bano, Vivienda y Ordenamiento 
Territorial, con 73 obras y 122 
millones 909 mil pesos y el Ins-
tituto Zacatecano para las Cons-
trucción de Escuelas, con 169 
obras y 225 mdp.

Entre los proyectos de obras 
ya autorizados y que están con-
cluidos, en proceso de construc-
ción o de contratación, están el 
viaducto elevado, el rescate ca-
rretero, la rehabilitación y cons-
trucción de espacios educativos, 
plantas potabilizadoras, construc-
ción, mejoramiento de vivienda 
y otros.
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GUADALUPE, ZAC.- El alcalde 
Pepe Saldívar encabezó este fin 
de semana las Posadas por la Fa-
milia a distintas comunidades del 
municipio.

En medio de un ambiente fa-
miliar y con actividades lúdicas, 
música y juegos, cientos de niños; 
así como padres de familia de La 
Cocinera, El Bordo, Zóquite, Santa 
Mónica y Colonia Osiris, recibieron 
bolos y juguetes.

En su mensaje, Pepe Saldívar 
reconoció que estas acciones que 
se emprenden desde el Gobierno 
Municipal contribuyen al fortale-
cimiento del bienestar familiar y 
reconstrucción del tejido social a 
través de la promoción de valores 
como la empatía y la solidaridad, 
además del amor, la unión y la sana 
convivencia.

Asimismo, agradeció la hospi-
talidad de los guadalupenses que 
se ha reflejado a través de la bue-
na voluntad que existe para que 
de manera conjunta, sociedad y 
gobierno.

ECODIARIO

LLEVAN A COMUNIDADES DE GUADALUPE 
POSADAS POR LA FAMILIA

ENCIENDE PEPE SALDÍVAR NACIMIENTO 
MONUMENTAL EN EL JARDÍN JUÁREZ 

GUADALUPE, ZAC.- La magia de la Navidad se hizo presente 
este domingo en el municipio, luego de que en el emblemá-
tico Jardín Juárez se llevara a cabo el tradicional encendido 
del monumental nacimiento.

El presidente municipal, Pepe Saldívar, acompañado de 
su esposa Rocío Paulina Hernández Teran; Enrique Rodríguez, 
padre guardián del Convento de Nuestra Señora de Guada-
lupe; Francisco Javier Soria, secretario de Servicios Públicos 
y de colaboradores del ayuntamiento, destacó que es de vi-
tal importancia promover los valores del amor, la gratitud, el 

perdón, la paz y la convivencia.
Aseveró que es una época en la que hay que 

estar bien espiritualmente "porque si esta-
mos bien con nuestra familia, con nuestros 
amigos, vamos a tener un mayor bienestar 
social".

Posterior al mensaje emitido por Pepe 
Saldívar, se realizó el encendido oficial de 
las luces que ahora adornan y dan vida al 
Jardín Juárez y parte del centro de Guada-

lupe.
El encendido se conforma de una estela 

de luces consistente en 32 tiras led que abar-
ca un total de 192 metros lineales, una estrella 

central que tiene como fondo el pórtico del Convento de Gua-
dalupe y el perímetro está iluminado con luces a doble hilada 
con una extensión de 300 metros lineales, y en la parte cen-
tral se contrasta con la colocación de una línea luminosa led, 
además de 6 reflectores dirigidos a cada una de las figuras 
del nacimiento.

La Internacional Banda Sinfónica de Guadalupe fue la en-
cargada de amenizar este encendido del magno nacimiento 
con su Concierto de Navidad.

ECODIARIO
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DE GESTIÓN DOCUMENTAL
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CUMPLE IZC AL 100% 
EN MATERIA CULTURAL
ZACATECAS, ZAC.- El programa anual de 
trabajo en materia de cultura se cumplió al 
100%, por lo que para el próximo año se 
retomarán las actividades que la ciudada-
nía conoce y se apropió de ellas. 

Lo anterior fue comentado por María 
de Jesús Muñoz Reyes titular del Instituto 
Zacatecano de Cultura (IZC) “Ramón López 
Velarde” en torno al cumplimiento de las 
metas de esta instancia. 

Al respecto explicó Muñoz Reyes “las 
metas fueron cumplidas, en la percepción, 
en los eventos, los festival que son los más 
vistosos, pero también en el tema de for-
mación con el Centro Estatal de las Artes 
y en los propios museos cerramos el año 
con todos los proyectos concluidos”. 

En este sentido, refirió que para el próxi-
mo año 2024, “corresponde de la misma 
manera con la realización de todos y cada 
uno de los festivales y bueno, el resto de la 

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO programación”. 
Principalmente con todas aquellas ac-

tividades que los zacatecanos ya conocen, 
además de que se han vuelto un punto de 
interés para el turismo, al grado de hacer-
las propias. 

Recalcó que se iniciará el 2024 rápida-
mente con la programación de festivales, 
ya que la semana santa será a finales del 
mes de marzo, fechas en las que se realiza 
el Festival Cultural de Zacatecas, una de 
las actividades más importantes del año. 

Pero también se llevarán a cabo otros 
festivales como el Internacional del Folclo-
re, además del Teatro de Calle y el Festival 
de Jazz y Blues. 

María de Jesús Muños Reyes resaltó 
otros festivales de importancia como el de 
la Diversidad sexual, además los más re-
cientes donde se realiza trabajo conjunto 
entre las instituciones como es el caso del 
Festival de Día de Muertos, que fue todo un 
éxito y en diciembre el festival de Navidad.

ZACATECAS, ZAC. - El Consejo Estatal de Ar-
chivos aprobó el uso de 11 instrumentos que 
facilitarán el control y la consulta de toda 
información que sea de carácter oficial con 
el fin de homologar los procesos de gestión 
documental en la administración pública.

Durante la segunda sesión ordinaria del 
Consejo Estatal de Archivos de Zacatecas, 
este organismo autorizó que los sujetos 
obligados utilicen una serie de formatos 
que les servirán para clasificar sus expe-
dientes y, de acuerdo a sus propios crite-
rios, fijar los plazos de conservación de los 
mismos.

La anterior medida permitirá identificar 
con facilidad la información, una tarea cru-
cial para el ejercicio de la transparencia, el 
combate a la corrupción y la toma de de-
cisiones, explicó Héctor Menchaca Medra-
no, presidente del Consejo Estatal y titular 
de la Dirección General de Archivos.

Asimismo, se fomentará la adecuada 
circulación de los documentos en los tres 
tipos de archivos que deben existir en 
toda institución; es decir, archivo de trá-
mite, de concentración e histórico, lo que 
evitará el hacinamiento de expedientes, 
pues esto provoca el extravío o la no lo-
calización de los mismos, agregó Men-
chaca Medrano.

Los instrumentos aprobados consisten 
en cuadros de clasificación, catálogos de 
disposición y fichas técnicas de valoración 
documental; adicionalmente, el Consejo 
propondrá a las autoridades supervisoras 
de los procesos de entrega-recepción uni-
ficar los formatos para dicho trámite, y, así, 
mejorar la eficiencia de esta labor.  

En próximos días se publicará la convo-
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catoria para la conformación del Consejo 
Técnico Especializado de la Dirección Ge-
neral de Archivos, tal y como lo indica el 
artículo 112 de la Ley de Archivos para el 

Estado de Zacatecas y sus Municipios.
Dicho Consejo Técnico tiene como fun-

ción asesorar a la Dirección General en ma-
teria de organización, manejo y protección 

de documentos, por lo que su integración 
debe estar dada por académicos y espe-
cialistas en disciplinas vinculadas al desa-
rrollo archivístico.



QUIERE COMUNIDAD 
MIGRANTE PARTICIPAR 
EN EL PROCESO 
ELECTORAL

ZACATECAS, ZAC.- Representan-
tes del Frente Popular de Lucha 
de Zacatecas (FPLZ), líderes mi-
grantes, así como el senador por 
Zacatecas, José Narro Céspedes, 
dieron a conocer las acciones pre-
vistas para simplificar los trámites 
burocráticos y abusivos que su-
fren los migrantes en su paso por 
la frontera de Estados Unidos a 
México. Asimismo, dieron a cono-
cer los pormenores del Congreso 
Internacional Migrante que se rea-
lizará en Zacatecas este año.

En su mensaje, Narro Céspe-
des detalló la difícil situación que 
atraviesan los paisanos durante 
las caravanas migrantes, donde 
sus derechos fundamentales son 
atropellados. “Hoy necesitamos 
que se reconozcan y respeten sus 
derechos y que sean parte de la 
gran transformación de este país”. 

Trascendió además que duran-
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PROPONE NARRO 
AGENDA MIGRANTE 
POR LOS DERECHOS 
HUMANOS DE 
PAISANOS

te su recorrido por Nuevo Laredo, 
Tamaulipas, el senador coincidió 
con el presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, 
quien también se encontraba en 
la frontera atendiendo el tema mi-
grante que es vital durante estas 
fechas. Destacó que al saludarse 
coincidieron en la necesidad de agi-
lizar los procesos de traslado en la 
frontera del país vecino.

Ante los medios de comunica-
ción reiteró además la invitación 
a participar en la 3ra Convención 
Internacional de Derechos Huma-
nos, Migración y del Trabajo, que 
se dará hoy y el 19 de diciembre 
en el teatro Fernando Calderón de 
9 de la mañana a 5 de la tarde, con-
tando con importantes ponencias 
y la participación de líderes mi-
grantes de talla internacional. 
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ZACATECAS, ZAC.- Los migrantes 
no solo están listos para participar 
en el proceso electoral al emitir su 
sufragio mediante los nuevos me-
canismos implementados por el INE, 
sino que también buscan ser can-
didatos, aseguró el diputado local 
priísta José Juan Estrada Hernández.

Aunque celebró que actual-
mente en el congreso local de 
Zacatecas haya dos espacios 
para los migrantes, lamentó que 
estas acciones afirmativas no se 
hayan podido implementar en la 
Cámara Baja, para que a partir del 
2024, la comunidad mexicana 
radicada en otros países, espe-
cialmente en Estados Unidos, ten-
ga representatividad.

“Queremos que el INE las re-
gule y las ponga en la ley, no sola-
mente que sean temporales en 
tiempos electorales”, expresó al 
tiempo que recordaba que esta 
será la primera vez que los migran-
tes voten de manera presencial 
en Estados Unidos, ya que estarán 
disponibles mil boletas en el con-
sulado y se podrán usar sin im-
portar dónde estén los electores.

El único requisito, dijo, que ten-
gan credencial para votar mexi-
cana y que esté vigente. “De ahí 
que muchos paisanos vengan a 
sacar sus credenciales de votar 
y las van a poder registrar allá, por 
eso tenemos muchas ventajas 
para votar allá”.

TEXTO Y FOTO: TANYA ORTIZ

“La comunidad migrante siem-
pre ha estado interesada en par-
ticipar en los procesos electora-
les”,  aseguró al poner como 
referente la llamada Ley Bermú-
dez, impulsada por el migrante je-
rezano Serafín Bermúdez que per-
mitía a los migrantes participar en 
los procesos “yo espero ver en los 
espacios municipales también a 
los compañeros”.

Por lo pronto, alzó la mano y 
se dijo interesado en participar 
como candidato migrante nueva-
mente, pero respetuoso de los 
tiempos y los procesos internos 
de su partido, el Revolucionario 
Institucional, para la determina-
ción de los candidatos, pues en 
dado caso de no ser favorecido, 
ofrecerá su respaldo a quienes 
abanderen al tricolor.

https://ecodiarionoticias.com/notas/propone-narro-agenda-migrante-por-los-derechos-humanos-de-paisanos


CAPACITARÁ UTZAC 
A FUNCIONARIOS 
MUNICIPALES DE 
PINOS
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PINOS, ZAC. - La Unidad Acadé-
mica de Pinos (UAP) de la Univer-
sidad Tecnológica del Estado de 
Zacatecas (Utzac) firmó un con-
venio con el ayuntamiento Como 
parte de la estrategia de creci-
miento para atraer la matrícula.

El rector Gonzalo Franco Gar-
duño manifestó que gracias a este 
convenio de colaboración, el 
Ayuntamiento de Pinos, a través 
del Instituto de la Juventud Mu-
nicipal, promocionará entre los 
jóvenes las ofertas educativas 
de la UAP Utzac.

Omar Téllez Aguayo, presiden-
te municipal de Pinos, aseguró 
que buscará que los trabajadores 

ECODIARIO del ayuntamiento entren a estu-
diar alguna carrera en la univer-
sidad para que sigan profesiona-
lizándose en sus respectivas 
áreas.

Invitó a los jóvenes de diversas 
instituciones de educación media 
superior, a que confiaran en sus 
sueños y lograran sus metas, al 
estudiar alguna carrera en la Utzac.

La firma del convenio de co-
laboración se llevó a cabo en las 
instalaciones de la Unidad Aca-
démica de Pinos, a donde acu-
dieron Lorena Alvarado Rodrí-
guez, jefa del campus Pinos, así 
como el director de Vinculación, 
Felipe Salazar Correa, además 
de parte del gabinete de la Pre-
sidencia Municipal.

DAN APOYOS A COMUNIDADES 
MÁS CASTIGADAS POR LA SEQUÍA

ZACATECAS, ZAC.- El gobernador David Monreal Ávila visitó 
los municipios de Jiménez del Teul, Chalchihuites y Sombre-
rete, para llevar un mensaje de esperanza y optimismo para 
el año 2024, y hacer sentir a las familias de aquella región, la 
más castigada por la sequía y de las más alejadas del estado, 
que no están solas.

“He venido a reunirme con los más afectados por la se-
quía, para darles a conocer el programa alimentario que el 
Gobierno de Zacatecas ha implementado para mitigar los 
estragos de este fenómeno climatológico”, dijo durante los 

encuentros que sostuvo con productores de Ato-
tonilco, en Jiménez del Teul; Gualterio, en Chal-

chihuites; y la Colonia Aquiles Serdán, en 
Sombrerete.

En estas reuniones, el mandatario 
informó que con dicho programa, se 
pretende llevarles alimento a las fa-
milias que dependen del campo, con 
una canasta bimestral que cubre las 
necesidades de nutrición de niños y 
adultos.

“Nuestra gente puede estar tran-
quila porque, al amparo de nuestra lu-

cha, de nuestro movimiento, hemos con-
quistado logros y derechos, como que la 

pensión de los abuelitos sea un derecho cons-
titucional. Este año ha sido muy duro pero no es 

lo peor que hemos visto y hemos superado, y esto también 
lo vamos a superar, hay que echarse pa ádelante”, les dijo.

Luego de escuchar a los productores de estas comuni-
dades del norte del estado, David Monreal Ávila entregó bolos 
y bicicletas a los niños y adolescentes, así como cobijas a los 
adultos mayores, para que tengan con que enfrentar este 
invierno.
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SE ENGALANA JEREZ CON 
EL FESTIVAL NAVIDEÑO 2023
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ARREMETE CONTRA ERNESTO GONZÁLEZ

DEFENDEREMOS 
NUESTRAS FUENTES DE 
EMPLEO: CARLOS PAVÓN 

FRESNILLO, ZAC.- El líder del Sindicato Na-
cional Minero Metalúrgico El Frente, Carlos 
Pavón Campos, afirmó que defenderá las 
fuentes de empleo contra "cualquier pen-
dejo que se nos atraviese", al referirse a las 
declaraciones del diputado local, Ernesto 
González Romo, contra empresas mineras. 

Durante la mega posada que reúne a 
miles de trabajadores de las tres secciones 
mineras 62, 72 y 82, Pavón Campos recal-
có que el trabajo en la empresa minera re-
presenta el sustento para miles de familias.

"Hay un diputado pendejo, de apellido 
Romo, que no lo conocen ni en su casa aca-
ba de sacar una declaración en contra de 
las mineras, el hijo de su chinada madre no 
nos da trabajo, pero sí gana y se mantiene 

JEREZ, ZAC.- Habitantes del municipio se 
reunieron para ver el encendido de luces 
navideñas en la alameda Francisco García 
Salinas. En este evento, los niños disfrutaron 
de atracciones nevadas, la entrega de bolos 
y se culminó con una divertida obra de tea-
tro que envolvió la magia de la Navidad.

Comenzó con un conteo para realizar 
el encendido oficial de las luces que ahora 
adornan el corazón de Jerez. Las autorida-
des realizaron un breve recorrido, mientras 
los niños disfrutaban jugando con la espu-
ma que simulaba la nieve, creando una at-
mósfera aún más navideña. Posteriormen-
te, los niños recibieron bolos de manos del 
munícipe jerezano José Humberto Salazar 
Contreras, Bertha Alicia García Duarte, pre-
sidenta honorífica del DIF, y algunos direc-
tivos de la administración municipal.

Para celebrar la alegría de la temporada 
navideña, se presentó un espectáculo na-
videño que incluyó obras de la compañía 
jerezana de teatro dirigida por Gabriel Hor-
medinger. La primera obra, "Un Cuento mal 
contado: Juan Helado", trata sobre un mu-
ñeco de nieve que hizo reír a todo el público.

Le siguió la obra "¿Una Pastorela?" por 
Cid Cabral, que presenta elementos tradi-
cionales de una pastorela, pero con un en-
foque único y diferente a la mayoría.

CECILIA PALACIOS 
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de impuestos que nosotros pagamos", dijo.
Pavón Campos aseguró que se debe 

dejar de lado los discursos en los que se les 
prometen cosas, pero no se les cumple; 
por ello advirtió que buscarán solución ante 
los problemas que enfrentan. 

El líder minero declaró que el Gobierno 
Federal busca presumir cosas, “que no son 
logros, por lo que debemos analizar en las 
siguientes elecciones quiénes nos va a ayu-
dar y quiénes nos van madrear". 

Tras afirmar que las principales situacio-
nes que se registren, analizará si mejoran la 
situación familiar de los mineros y  buscar "lo 
que nos ayude a nosotros a salir adelante".

La posada se realizó en el campo de 
futbol de Minera Fresnillo, donde los asis-
tentes disfrutaron de pozole, tamales y 
recibieron el tradicional bolo.
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PRESENTAN RECITAL DE CANTO 
Y PIANO EN CATEDRAL

ZACATECAS, ZAC.- LA SOPRANO 
SHEILA LÓPEZ, ACOMPAÑADA DEL 
PIA N I S TA  J E S Ú S  CO NTR E R A S 
PRESENTARON EL RECITAL DE CANTO 
Y PIANO. LO ANTERIOR FORMÓ PARTE 
DEL FESTIVAL DE NAVIDAD 
“ C E L E B R E M O S  CO N 
ALEGRÍA”.
AL SON DE PIEZAS 
D E  V I V A L D I , 
S C H U B E R T  Y 
HAENDEL FUE 
C O M O  L O S 
A R T I S T A S 
DELEITARON A 
L O S 
ASISTENTES 
A L  E V E N T O 
Q U E  T U V O 
COMO SEDE LA 
C AT E D R A L  D E 
ZACATECAS.
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FRESNILLO, ZAC.- A través de las 
cédulas de búsqueda que brindan 
la Fiscalía General de Justicia del 
Estado de Zacatecas (FGJEZ), se 
informó acerca de ocho personas 
de Ecuador, que fueron reporta-
das como desaparecidas en El 
Mineral. 

La situación ha llamado la 
atención de las corporaciones 
de seguridad, desde el 10 de di-
ciembre, fecha en la que se in-
formó que no se tenían datos 
de su paradero.

Fue a través de tres cédulas 
de búsqueda que se pide el apo-
yo de la ciudadanía para encon-
trar a las 8 personas, donde se 
encuentran cuatro niños que 
van desde los 2 hasta los 5 años 
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DESAPARECE FAMILIA 
ECUATORIANA EN FRESNILLO

         ecodiariozacatecas    SEGURIDAD         13Lunes 18 de diciembre de 2023

de edad. 
También se informó acerca 

de dos mujeres y dos hombres 
desaparecidos, sin que se brinde 
mayores detalles al respecto en 
esas fichas que comenzaron a 
circular en redes sociales desde 
el sábado. 

Entre los desaparecidos se 
encuentran Erika Graciela Unkuch 
Kunap de 22 años, Yerika Yeraldi 
Jempekat Unkuch de 4 años, Erika 
Isabella Jempek Uncuch de 5 
años, así como Jairo Lucio Jem-
pekat Chamik de 27 años. 

También se pide el apoyo para 
localizar a Marlon David Jempekat 
Chamik de 25 años, Mariana Ma-
ricela Puencher Ujukam de 22 
años, Maite Elizabeth Jempekat 
Puencher de 2 años, Emma Lizeth 
Jempekat Puencher de 4 años.
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POR SER EJEMPLO

RECIBE NOEMÍ LUNA 
DOCTORADO HONORIS CAUSA 
COMO PROCURADORA DE PAZ

CIUDAD DE MÉXICO.- El Instituto 
Mexicano de Estudios Profesio-
nales y de Posgrado (IMEPP) y 
la Fundación Isve Guerrero en-
tregaron a la diputada federal 
por Zacatecas, Noemí Luna, el 
grado de Doctora Honoris Causa 
como un reconocimiento por ser 
procuradora de paz y de accio-
nes que engrandecen a la hu-
manidad y su contribución al 
desarrollo cultural, académico, 
social y humanitario.

La panista zacatecana agra-
deció la distinción y ante directi-
vos de la institución de educación 
superior, de la fundación y de la 
asistencia reiteró su compromi-

GUANAJUATO.- Un grupo de jóve-
nes fueron masacrados por un 
comando armado en el municipio 
de Salvatierra mientras celebra-
ban una posada. Los hechos ocu-
rrieron durante la mañana de este 
domingo.

De acuerdo con un comuni-
cado, se reportaron 10 fallecidos 
en el lugar, con un rango de edad 
de 17 a 30 años de edad, también 
uno murió durante el traslado al 
hospital y otros 12 fueron lleva-
dos a clínicas locales y hospitales 
en estado de gravedad.

Los testigos dijeron que los 
jóvenes se reunieron para ce-
lebrar una posada y que estaban 
concentrados en su mayoría en 
el centro del patio central de la 
exhacienda, cuando de pronto 
un comando de hombres arma-
dos entró por una puerta lateral 
y disparó.

LAMENTA GOBIERNO 
DE SALVATIERRA 
HECHOS VIOLENTOS
El Gobierno Municipal condenó 
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so por continuar sus esfuerzos 
por construir un futuro confiable 
para México, en el que la inclusión 
y la democracia sean pilares fun-
damentales, trabajo que efectua-
rá desde todos los espacios pú-
blicos en los que se encuentre.

El documento de grado indica 
que es “en justo reconocimiento 
a su destacada trayectoria nacio-
nal e internacional por sus impor-
tantes contribuciones al desarro-
l l o  y  p r o m o c i ó n  c u l t u r a l , 
académica, social y humanitaria. 
Su compromiso con las activida-
des filantrópicas a favor de grupos 
vulnerables, siendo ejemplo como 
procuradora de paz y de acciones 
que engrandecen a la humanidad”.

La Fundación Isve Guerrero 

-que reconoció a Noemí Luna-, 
ha otorgado doctorados honoris 
causa a personalidades como la 
escritora Elena Poniatowska y 
galardonado a instituciones como 
a la Biblioteca Iberoamericana 
Octavio Paz de la U de G, al Museo 
Nacional del Virreinato del Insti-
tuto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) y a los músicos 
navales del mariachi de la Secre-
taría de Marina, entre otros.

Fue el rector del IMEPP, Gus-
tavo Adolfo Guerra Reynoso, 
quien le entregó a Noemí Luna el 
Doctorado Honoris Causa, que la 
institución acordó entregarle por 
acuerdo del Consejo Directivo 
Dictaminador, durante la pasada 
sesión extraordinaria del órgano. 

MASACRAN A JÓVENES EN 
SALVATIERRA, GUANAJUATO; 
HAY 11 MUERTOS 

lamentablemente los hechos ocu-
rridos e informaron que la Direc-

ción de Seguridad Pública se en-
cuentran en acción para el 

esclarecimiento de los hechos.
Informaron que en el lugar 

también incendiaron dos vehícu-
los y dos motocicletas.
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“Las mujeres deben de participar en los procesos de paz y sobre todo en la 
toma de decisiones por lo cual, independientemente de los conflictos que 
haya o no en los territorios es imprescindible contar con su presencia y 
participación”

La voz de las mujeres

MARÍA DEL 
CARMEN 
SALINAS La participación de las mujeres 

en los procesos de paz o los co-
mités comunitarios es muy 
poca o casi nula, pues de acuer-

do con la ONU mujeres de los 18 acuer-
dos de paz logrados en 2022 solo en 
seis se incorporaron disposiciones 
específicamente vinculadas a las mu-
jeres, las niñas o las cuestiones de 
género y dentro de todos esos acuer-
dos únicamente en uno se contó con 
la presencia de una organización de 
mujeres.

En el ámbito local, las mujeres di-
rigen eficazmente asuntos que tenían 
más que ver con la asistencia comu-
nitaria, acceso al agua, negociar la 
liberación de presos y resolver con-
flictos muy locales o tribales, así 
como a mediar el alto al fuego en 
conflictos en sus comunidades más 
inmediatas.

Lo que hay que destacar es que 
las mujeres se siguen quedando al 
margen de las negociaciones clave, 

pues en las negociaciones suelen 
quedarse al margen representadas 
por una cifra del 16%, cifra que ha 
disminuido año con año.

Este dato es muy importante por-
que las situaciones de conflicto en 
el mundo siguen siendo agobiantes, 
tan solo la estimación del Alto Comi-
sionado de las Naciones Unidas para 
los refugiados (ACNUR) se prevé que 
para finales del 2023 habrá 117 mi-
llones de desplazados lo cual impac-
tará de manera significativa a muje-
res y niñas.

Las mujeres deben de participar 
en los procesos de paz y sobre todo 
en la toma de decisiones por lo cual, 
independientemente de los conflic-
tos que haya o no en los territorios 
es imprescindible contar con su pre-
sencia y participación, esto además 
de garantizar un entorno libre de vio-
lencia donde ninguna mujer sea ob-
jeto de burlas o persecución por com-
partir sus ideas.

Por lo que es urgente garantizar 
que los defensores de los derechos 
humanos y las mujeres, puedan tra-
bajar de manera segura en sus luga-
res de origen.

Sin duda debemos seguir traba-
jando por lograr todos esos espacios 
para incidir para que las mujeres sean 
tomadas en cuenta en el espacio pú-
blico para verdaderamente ser una 
sociedad justa y equitativa.

Tesorera del Senado de la 
República

AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUJERES

"Este año que entra, 2024, reviste especial importancia en la vida democrática 
del país por las particularidades que tendrá el proceso electoral"

El histórico proceso electoral 
que tenemos en puerta

Estamos terminando el año 
2023 y en cuanto a la vida po-
lítica del país, pareciera que el 
proceso electoral del 2024 ya 

está en pleno auge, aunque en rea-
lidad, los tiempos apenas dan para 
que los partidos políticos anden bus-
cando los perfiles idóneos para lanzar 
al escenario político.

Vemos que este proceso será el 
más grande en la historia del país con 
elecciones federales y, a la par, a ni-
vel local en los 32 estados: se elegi-
rá presidente de la República, 128 
senadores y 500 diputados federa-
les; en Zacatecas se renovará el Con-
greso del Estado -30 diputados lo-
cales-, y los 58 ayuntamientos que 
hay en Zacatecas.

La integración de las coaliciones 
Juntos haremos historia y el Frente 
Amplio por México, que ahora se lla-

ma Fuerza y corazón por México, ha 
dado pie a una lucha encarnizada 
entre las fuerzas políticas y no solo 
entre ellas, si no al interior de cada 
partido, en especial en Morena, por 
ser el partido en el poder, tanto en el 
país como en el estado.

Desde mucho antes de que iniciara 
el proceso electoral con las precam-
pañas, Morena comenzó con su pro-
ceso interno con la participación de 
los partidos coaligados, PT y PVEM, 
para la elección del candidato presi-
dencial, a quien llamaron Coordinador 
de la Defensa de los Comité de la 4T y 
empezó a calentar el ambiente político.

Para que hubiera competencia 
casi al mismo tiempo, saltó a la luz 
–gracias a que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador la mencionó 
como probable candidata- la sena-
dora Xóchitl Gálvez, cuya imagen 

creció como la espuma y también 
terminó ganando en el proceso in-
terno que organizaron PRI, PAN y PRD 
como partidos coaligados. Huelga 
decir que los ánimos también se cal-
dearon, sobre todo en el PRI, donde 
durante décadas el dedo índice ele-
gía y ahora habría que darle espacio 
a otras figuras aunque fueran de otro 
partido en vez de aquellos históricos 
que pacientemente estuvieron es-
perando la oportunidad.

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

TANYA 
ORTIZ

Pol i tó lo ga ,  p e r io d is ta  y 
abogada. Amante de la lluvia, 
la Luna y el petricor.

https://acortar.link/in0CbX
https://acortar.link/IKt2d5



